



NOTICIAS

Martes, 21 de enero de 2025

Actualidad Agrícola y Ganadera en **Canarias**

“Los/as agricultores/as y ganaderos/as somos imprescindibles”

LA PROVINCIA

DIARIO DE LAS ISLAS

PORTADA

ASÍ SE PREPARA ESPAÑA PARA LA ALIMENTACIÓN DEL FUTURO: ETIQUETAS MÁS CLARAS Y PRODUCTOS DESARROLLADOS POR IA

El Consejo de Ministros aprueba la Estrategia Nacional de Alimentación, que aspira a convertir a España en líder en la defensa de los consumidores y en la regulación de la producción local de alimentos

El Consejo de Ministros ha dado luz verde este martes a la Estrategia Nacional de Alimentación (ENA), un documento en el que se aborda



Las Palmas de Gran Canaria: C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790
Tenerife (Tegueste): Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

desde cómo han de ser las prácticas agrarias y ganaderas para la producción de alimentos hasta cómo hay que avanzar para que el etiquetado sea claro y sencillo, una cuestión que preocupa tanto a campesinos como a consumidores. La estrategia, según ha destacado el ministerio, "marcará el futuro del sector agroalimentario hacia un sistema sostenible, accesible, seguro y competitivo en España y en Europa". "Somos un país líder en Europa en el sector agroalimentaria y con este plan lo que quiere el Gobierno es proteger esa producción y relanzarla", ha manifestado la ministra portavoz, Pilar Alegría, tras la reunión del gabinete ministerial.



Para la redacción del documento se han organizado tres foros participativos, se han mantenido más de 40 reuniones técnicas con agentes de la cadena alimentaria y el ministro Planas se ha reunido con representantes de organizaciones agrarias, la industria, la distribución, el sector pesquero, las cooperativas, la hostelería y la restauración, los consumidores, grupos medioambientales y sindicatos de trabajadores. También se han recibido más de 100 aportaciones en el buzón que se habilitó para ello. El resultado final es una estrategia en la que se incluyen seis desafíos con medidas específicas para abordarlos: el abastecimiento estratégico, la sostenibilidad, el fortalecimiento de las áreas rurales y la competitividad, la alimentación saludable, la innovación y la tecnología y el papel de los consumidores.

Tras su aprobación este martes, Planas tiene intención de trasladar a la Comisión Europea los ejes de actuación de la ENA. El ministro cree que este es un momento determinante para marcar las prioridades de la Unión Europea, ya que está previsto que en los próximos meses el comisario de Agricultura y Alimentación, Christophe Hansen, presente la visión de la futura política agrícola y alimentaria de la Comisión Europea. Una de las cuestiones en las que España puede ejercer presión, por ejemplo, es en el establecimiento de mecanismos de emergencia y fondos de contingencia para enfrentar las crisis climáticas.

Así, una de las propuestas españolas es la de crear un reaseguro europeo, que complementa al sistema que ya funciona aquí, aprovechando que este será uno de los debates de la futura financiación de la Política Agraria Común. También se fomentarán medidas para el consumo de productos ecológicos, para terminar con el desperdicio alimentario o para apoyar la agricultura familiar. Además, en materia de innovación y tecnología, la ENA contempla el uso de la inteligencia artificial y la I+D+i para "estimular medios de producción más eficientes y mejor adaptados". Eso implica, entre otras cuestiones, "el diseño de nuevos alimentos, el desarrollo tecnológico de todos los procesos, nuevas fórmulas de comercialización o buscar incentivos fiscales para el desarrollo. La estrategia recoge finalmente medidas de cara al consumidor, como el etiquetado y el fomento de campañas de información para evitar las noticias falsas.

LA LENTEJA, LA PRIMERA EN SEMBRAR Y LA MÁS ARDUA DE RECOGER

Según la cultura del cultivo en gavias, el saber tradicional del agricultor deja bien claro que «la lenteja y la arveja, en la primera reja», por lo que las tareas de siembra ya han empezado en Fuerteventura



Las tareas de siembra han comenzado en las (escasas) zonas donde llovió en diciembre pasado: Tiscamanita, en el municipio de Tuineje, y Tesjuate, en el municipio de Puerto del Rosario.

Según la cultura del cultivo en gavias, el saber tradicional del agricultor deja bien claro que «la lenteja y la arveja, en la primera reja», con lo que los tractores se han puesto marcha para sembrar esta legumbre, incluso mezclada con azafraneros. La siembra de la arveja se deja para dentro de una semana.

En ambos casos, siempre mirando para el cielo ya que la AEMET anuncia

lluvia para estos días, con lo que la escasa siembra puede frustrarse al recibir más agua que podría trancar la tierra. Lo único claro para el agricultor es que la lenteja es fácil de sembrar, pero más ardua de coger y trillar.

EL CABILDO DE FUERTEVENTURA INTENSIFICA LA CAMPAÑA DE SIEMBRA

El Cabildo de Fuerteventura, a través de la Consejería de Medio Ambiente y Caza que dirige Carlos Rodríguez, continúa con la campaña de siembra destinada a fomentar la conservación de especies cinegéticas y silvestres en la Isla. Esta semana, las labores se han iniciado en el municipio de Puerto del Rosario, con los sembradores y el trigo necesario para las plantaciones. Además, esta acción cuenta con el apoyo del área de Obras y Maquinaria, que se ha encargado de aportar los tractores que se utilizan para esta actividad



El consejero de Medio Ambiente y Caza, Carlos Rodríguez, destacó la importancia de esta iniciativa. "Es fundamental favorecer la conservación de las diferentes especies, dando prioridad a aquellas zonas que presentan un mayor valor para la biodiversidad insular, con el fin de cumplir con este objetivo común", señaló.

Los vecinos interesados en que sus gavias sean incluidas en la campaña de siembra pueden ponerse en contacto con el área de Medio Ambiente y Caza del Cabildo de Fuerteventura.

Mientras tanto, las labores se continúan desarrollando de manera intensa en el resto de los municipios de la Isla, donde se trabaja estrechamente con los ayuntamientos y las sociedades de cazadores para coordinar las acciones de plantación. Estas últimas son las encargadas de identificar las áreas más adecuadas para las plantaciones, con el objetivo de incrementar la biodiversidad en las zonas de especial interés ecológico. La semana pasada, el Cabildo distribuyó más de 1.600 kilogramos de trigo a cada uno de los seis municipios de Fuerteventura.



PORTADA

LA MESA DE LA MUJER RURAL SOLICITA LA PROTECCIÓN DEL SECTOR GANADERO EN LA ISLA DE LA PALMA

La Asociación Mesa de la Mujer Rural La Palma, con el apoyo de



Las Palmas de Gran Canaria: C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790
Tenerife (Tegueste): Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

diferentes colectivos y asociaciones, solicita al Gobierno de Canarias, Cabildo de La Palma y Ayuntamientos de la isla, la protección de la raza de cabra palmera, así como la defensa de la ganadería insular



El pasado 14 de diciembre de 2024, la asociación Mesa de la Mujer Rural La Palma hacía público un documento en el evento celebrado en la Casa Museo del Puro de Breña Alta con la intención de dar a conocer las dificultades y necesidades del sector ganadero en la isla.

La falta de suelo disponible para el desarrollo de la actividad ganadera (solamente un 11,5% de la superficie del territorio), la competencia desleal por los recursos naturales limitados (agua y suelo) generada por la actividad turística sin limitaciones en suelo rústico de protección agraria, o el incremento del precio de los insumos, son algunas de las causas que están comprometiendo la viabilidad económica del sector.

Por otro lado, que la tendencia evolutiva de las ganaderías activas esté en recesión y que la raza de cabra palmera esté en peligro debido a que el número de ejemplares en Canarias solo alcanza la cifra de 7449 (frente al aumento de otras razas foráneas), pone de manifiesto la urgencia en el rescate de esta actividad. Es conveniente destacar que el queso

palmero, producto de excepcional calidad con un potencial valor añadido como es la tenencia de una Denominación de Origen, podría desaparecer si no se plantean medidas que protejan y dignifiquen la ganadería palmera.

La Mesa de la Mujer Rural La Palma defiende que apostar por la ganadería extensiva y de producción ligada al territorio es climáticamente sostenible, y que mantener e incentivar la trashumancia y el pastoreo contribuye además a preservar los valores culturales y patrimoniales que atesora la actividad. Asimismo, consideran que el pastoreo controlado supone un método de gestión del combustible y por tanto una herramienta para prevenir y extinguir Grandes Incendios Forestales.

Así, esta semana ha sido registrada en diferentes Administraciones Públicas y con el apoyo de la Asociación de Criadores de Cabra de Raza Palmera, la Asociación Biocultural La Foresta, el Colectivo La Cernícala, la Plataforma por un Nuevo Modelo Energético (PXNME), el Sindicato de Trabajadores de la Educación en Canarias (STEC), el Colectivo Escuelas Unitarias La Palma y la Asociación Agua para La Palma, la SOLICITUD DE APOYO Y DEFENSA FIRME DEL SECTOR GANADERO EN LA PALMA, que en concreto expone:

1. La revisión y modificación de los planeamientos de ordenación del territorio, implementando un enfoque agroganadero que permita habilitar zonas aptas para el desarrollo óptimo del sector.
2. Un estudio a nivel insular de parcelas agrícolas abandonadas que permita detectar zonas aptas para el cultivo de forraje y puesta en

explotación de las mismas.

3. La habilitación de áreas de pastoreo previo estudio de aptitud y capacidad de carga.

4. La protección de la Denominación de Origen Protegida Quesos de La Palma.

5. El mantenimiento de la subvención de los insumos.

6. Declarar, dentro de los Montes de Utilidad Pública (MUP) incluidos en las Zonas de Alto Riesgo de Incendio Forestal (ZARI), áreas estratégicas prioritarias en las que el pastoreo suponga una forma de gestión del combustible que contribuya a la lucha contra los Grandes Incendios Forestales (GIF).

7. Mayor protección por parte de las autoridades de las razas palmeras frente a otras razas foráneas a la isla. 8. La declaración institucional autonómica del genotipo de la cabra palmera como patrimonio genético regional para garantizar su preservación.



PORTADA

VECINOS DE LA COMARCA SUR, EN PIE DE GUERRA CONTRA UN TRAZADO DE AUTOVÍA QUE PUEDE ARRASAR VIVIENDAS, CULTIVOS Y GANADERÍA

Unidos en la Comisión de vecinos de la Comarca Sur, los residentes en las zonas de La Lajita y Tarajal de Sancho piden una mesa urgente de diálogo para evitar que el trazado propuesto desde el Gobierno de

Canarias para la autovía que atraviesa Fuerteventura "arrase más de 80 hectáreas de cultivo, 80 edificaciones y la principal empresa de ocio turístico y naturaleza de la Isla, Oasis Wildlife". Piden al Gobierno que escuche y que opte por el trazado alternativo que proponen, vía Guerepe



La Comisión de vecinos de la Comarca Sur, formada por los afectados del valle de la Lajita y Tarajal de Sancho, han instado al Gobierno a aclarar el trazado definitivo de la autovía que atravesará esta zona.

Actualmente, existen dos alternativas: una sostenible y sin afecciones propuesta por las propias asociaciones vecinales, y otra que amenaza el medio ambiente y pone en riesgo la economía y el bienestar social de la zona, propuesto desde el Gobierno autonómico, según destaca la Comisión en una nota de prensa.

El trazado que propone la Consejería de Obras Públicas supone la destrucción de valles poblados y la paralización del desarrollo económico de la comarca sur, acabaría con terrenos de alta importancia agrícola, ganadera y turística, base de la economía de esta zona. No hay que olvidar que Oasis Wildlife, clasificada por el Gobierno de Canarias como de Interés Público y Social, además de ser de interés turístico excepcional, se encuentra en esta zona.

Además, según los datos del Mapa de Cultivos de Fuerteventura este trazado afectaría a más de 80 hectáreas de terreno cultivable (800.000 metros cuadrados). Hay que tener en cuenta, recalcan, que, debido a la configuración de Fuerteventura, el Valle de La Lajita es el último cultivable de estas características al sur de la isla. Desde este valle hasta la punta de Jandía no existen más áreas que se puedan dedicar a la agricultura, ya que el resto se encuentran dentro del Espacio Natural Protegido de Jandía, subrayan.

Alternativa de Guerepe, sostenible y respetuosa con la economía de la zona



Ante la falta de claridad de la Administración sobre el trazado definitivo, los vecinos de la comarca solicitan una reunión urgente para abordar el

proyecto y demandan que se considere como prioritaria su propuesta, ya que cuenta con el acuerdo de todos los vecinos.

La Comisión de vecinos de la zona presentó a las administraciones canarias hace meses un trazado alternativo de la autovía del sur, a través del valle de Guerepe, respetuoso con el desarrollo del sector primario y que mantiene los asentamientos residenciales.

Además, este trazado pasa por el antiguo vertedero municipal, recuperando ambientalmente una zona degradada y no afectando a viviendas, zonas hídricas, terrenos de valor agrícola y a empresas de turismo de naturaleza y alojamiento rural, como sí ocurre con la alternativa del Gobierno.

Decenas de residentes, empresarios, agricultores y ganaderos han querido mostrar su preocupación por las repercusiones que el trazado gubernamental puede tener en la comunidad, y han instado a las autoridades implicadas a pronunciarse y aclarar el trazado definitivo.

Uno de los portavoces de la comisión de vecinos afectados del Valle de La Lajita y Tarajal de Sancho, Pedro Pérez, ha señalado que "proponemos a las administraciones que se evalúe con detalle nuestra alternativa, un trazado por el valle de Guerepe que conecte con la rotonda de Marcos Sánchez. Esta opción, además de ser más respetuosa con el entorno, reduce considerablemente el impacto sobre la población y ofrece una solución más equilibrada. Es el momento de transformar este diálogo inicial en acciones concretas y responsables, trabajando conjuntamente para lograr una solución que beneficie a todos".

Una amenaza para la economía y el bienestar social de la zona

Cirila Cabrera, por su parte, vecina, empresaria y también portavoz de la Comisión vecinal ha asegurado que “si se opta por el trazado del Gobierno, no solo se destruirán valiosas tierras de cultivo, sino que se alteraría el equilibrio ecológico de la zona, además de afectar a la principal empresa de ocio turístico y naturaleza de Fuerteventura. Nos enfrentamos a la desaparición de especies locales y a la destrucción de tierras que son productivas, que tienen un alto valor histórico y que son fundamentales para el turismo en la isla”. “No conseguimos entender el interés que existe en el trazado de la Consejería para seguirlo manteniendo cuando existe una alternativa más sostenible y respetuosa planteada por los vecinos y que cuenta con el acuerdo de todos” ha asegurado.

Por su parte, ganaderos y agricultores de la zona han señalado que el proyecto debe gestionarse de forma que asegure el futuro de la comunidad. “Mis padres cultivaron aquí y ahora nos enfrentamos a perder todo esto por un proyecto que, según consideramos, puede planificarse de manera diferente”, ha asegurado Leocadio Araya Sánchez, agricultor del valle de La Lajita. “Estamos ante una auténtica amenaza para nuestra zona. Esta autovía atravesaría cultivos que llevan generaciones siendo trabajados por nuestras familias. No solo se trata de tierras productivas, sino de un patrimonio que hemos preservado a lo largo de años. Lo que están intentando hacer es imperdonable; solamente la intención de llevarlo a cabo, ya es una muestra de cómo pretenden avasallar a los vecinos”.

El Valle de La Lajita, situado en el municipio de Pájara, ha sido un lugar

habitado desde tiempos remotos, gracias a su estratégica ubicación, acceso a recursos naturales y su vinculación histórica con la agricultura, la ganadería y la pesca.

La estructura de la propiedad en el Valle de La Lajita, que ha experimentado una progresiva fragmentación desde el catastro de 1957, refleja la presencia de numerosas familias y pequeños propietarios a lo largo de los años. Este patrón de parcelación es un claro indicador del interés humano en la zona, donde las actividades agrícolas, ganaderas y residenciales han favorecido un modelo de ocupación diverso y consolidado.

La Comisión hace especial hincapié en que la propuesta del Gobierno afectaría directamente las posibilidades de desarrollo de más de 100 propietarios del valle de La Lajita y Tarajal de Sancho ya que dividiría sus fincas y destruiría sus propiedades y proyectos, que incluyen alrededor de 80 edificaciones.

Convocatoria urgente de una mesa de diálogo

Los vecinos han señalado que ya no quieren más palabras huecas, ya que llevan años sin contar con una respuesta clara de las autoridades. Quieren una propuesta definitiva y pública sobre el trazado de esta autovía y sobre la decisión del Gobierno.

Por ello han pedido una mesa de diálogo inmediata con las autoridades responsables, que aborde el proyecto. "Aún estamos a tiempo de no cometer un error y avanzar de la mano en la propuesta más adecuada. Necesitamos soluciones que protejan nuestra tierra y el medio ambiente

como la que hemos propuesto a través del valle de Guerepe. No vamos a quedarnos de brazos cruzados ante una amenaza tan importante para la sociedad y el desarrollo de la Comarca Sur de Fuerteventura”, ha asegurado Cirila Cabrera.

Si no se toman en cuenta sus preocupaciones, han advertido que llevarán a cabo acciones concretas. Ya se están recogiendo firmas físicas y próximamente se activarán firmas digitales para reforzar esta iniciativa. Asimismo, se están organizando estrategias a través de redes sociales y no descartan convocar movilizaciones ciudadanas hasta que el Gobierno revise el trazado y garantice la opción más favorable para esta localidad. “Queremos una solución que beneficie a todos, sin sacrificar lo que hace única nuestra tierra”, ha reiterado Cirila Cabrera.

Canarias



BOLETÍN OFICIAL DEL ESTADO

Anuncio de licitación de: Junta de Contratación del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación. Objeto: Desarrollo de la VIII edición del Ciclo Nacional de Cine y Mujeres Rurales. Expediente: 2024/0000088

https://www.boe.es/diario_boe/txt.php?id=BOE-B-2025-1844

